

PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA MAYO DE 2025

Bahía de Ha-Long:



VIETNAM DESLUMBRANTE

Aventura y Belleza a tu Alcance. Explora paisajes exóticos, cultura milenaria y sabores únicos en unas vacaciones inolvidables.

Fiscalía Cierra Cerco sobre Bonilla y Velasco por Contratos a Congresistas:

¡BOMBA UNGRD!



Corte Suprema de Justicia:

«NAME Y CALLE SON UN PELIGRO PARA LA COMUNIDAD»

Robert Prevost Elegido Nuevo Papa:

ASUME EL NOMBRE DE LEÓN XIV

Fiscalía Cierra Cerco sobre Bonilla y Velasco por Contratos a Congressistas:

¡BOMBA UNGRD!



«Benavides Canta»: Enlace de Hacienda Delata a Velasco y Bonilla en Caso UNGRD

Rafael Camargo Vásquez

La investigación sobre el escándalo de corrupción en la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD) da un nuevo giro con las declaraciones de la Fiscalía General de la Nación, que señalan a los exministros de Hacienda, Ricardo Bonilla, y del Interior, Luis

Fernando Velasco, de tener conocimiento sobre el direccionamiento de contratos de la entidad hacia congresistas.

Según fuentes cercanas a la investigación, la Fiscalía cuenta con testimonios y evidencias que sugieren que ambos exministros estaban al tanto de las irregularidades en la adjudicación de contratos de la UNGRD, los cuales presuntamente se utilizaron para la compra

de apoyos legislativos a las reformas del gobierno.

Esta nueva línea de investigación se suma a las ya existentes contra varios congresistas, incluyendo las órdenes de captura contra Iván Name y Andrés Calle, y la implicación de otros ministros del actual gabinete que han sido llamados a declarar por la Corte Suprema de Justicia. La Fiscalía continúa recopi-

lando pruebas y tomando testimonios para determinar el alcance total de la red de corrupción y la responsabilidad de los funcionarios involucrados en este escándalo que ha sacudido la política colombiana. Se espera que en los próximos días se conozcan más detalles sobre el avance de esta investigación.

María Alejandra Benavides, quien fuera el enlace del Ministerio de Ha-

cienda con el Congreso, ha señalado directamente a los entonces ministros Luis Fernando Velasco (Interior) y Ricardo Bonilla (Hacienda) en el entramado de corrupción de la UNGRD. Sus declaraciones ante la Fiscalía los colocan en el centro de la investigación, al revelar que estaban al tanto del direccionamiento de contratos hacia congresistas a cambio de favores políticos.

Corte Suprema de Justicia:

«NAME Y CALLE SON UN PELIGRO PARA LA COMUNIDAD»



Name y Calle, Amenaza Democrática: La Corte Suprema los señala por actuar sin límites, priorizando intereses personales y afectando el bien común. Su libertad representaría riesgo de repetir la apropiación de fondos para vulnerables.

Marisol Montes H.

Un documento de 183 páginas emitido por la Sala de Instrucción de la Corte Suprema de Justicia ha desencadenado la captura y detención inmediata de los expresidentes del Senado, Iván Name, y de la Cámara de Representantes, Andrés Calle, en el marco del escándalo de sobornos con fondos de la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD),

destinados presuntamente a favorecer la aprobación de reformas gubernamentales. La decisión, que profundiza la crisis de confianza en el Congreso, ha sido calificada de «necesaria» por la mayoría de los magistrados, quienes advierten sobre el «peligro para la comunidad» que representan los implicados.

La resolución, avalada por los magistrados Francisco Farfán, Marco Antonio Rueda, César Augusto Reyes y Misael

Rodríguez, con salvamento parcial de voto de Cristina Lombana y Héctor Alarcón (4-2), argumenta que la gravedad de las pruebas y el riesgo de reiteración delictiva justifican la detención. La Sala de Instrucción señaló que la «fuerza política» de Calle, que lo llevó a la presidencia de la Cámara, y la reciente elección de Name como presidente del Senado, con apoyo de todos los partidos, evidencian un «riesgo de reiteración de la conducta» y un «peligro para

la comunidad». El documento judicial detalla que tanto Name como Calle habrían incurrido en conductas que «impactaron negativamente el sistema democrático del Estado», actuando «sin ningún límite, para afectar el bien común en procura de la satisfacción de sus propios intereses y apetencias». La Sala consideró que la apropiación de dineros destinados a la población vulnerable representa un «desvalor ético social» y que, en libertad, los congresistas

podrían «incurrir en las mismas infracciones punibles». Las pruebas presentadas por la Fiscalía, que incluyen testimonios y documentos, revelan un presunto esquema de corrupción en el que Name habría recibido 3.000 millones de pesos y Calle 1.000 millones, a cambio de agilizar la aprobación de reformas gubernamentales. Los fondos habrían sido utilizados para financiar campañas políticas en las elecciones locales y regionales de 2023.

Robert Prevost Elegido Nuevo Papa:

ASUME EL NOMBRE DE LEÓN XIV



Robert Francis Prevost, de 69 años, ha sido elegido como el nuevo Papa de la Iglesia Católica, tomando el nombre de León XIV.

Tras un cónclave que mantuvo al mundo en vilo, el cardenal estadounidense Robert Francis Prevost, de 69 años, ha sido elegido como el nuevo Papa de la Iglesia Católica, tomando el nombre de León XIV. El anuncio se realizó ayer, jueves 8 de mayo de 2025, desde el balcón central de la Basílica de San Pedro en el Vaticano, desatando júbilo entre los fieles congregados en la plaza y marcando un hito al ser el primer Papa nacido en Estados Unidos.

¿Quién es León XIV?

Robert Francis Prevost es un miembro de la Or-

den de San Agustín con una larga trayectoria pastoral y administrativa. Nacido en Chicago, Illinois, pasó muchos años de su ministerio en Perú, donde sirvió como misionero, párroco y finalmente como Obispo de Chiclayo hasta su traslado a Roma en 2023. El Papa Francisco lo nombró Prefecto del Dicasterio para los Obispos en enero de 2023 y lo elevó al rango de cardenal en septiembre del mismo año. Su experiencia en América Latina, su cercanía al Papa Francisco y su perfil reformista lo convirtieron en una figura destacada entre los posibles sucesores.

Mensaje de Paz y Diálogo

En su primera aparición pública como Sumo Pontífice, León XIV se dirigió a la multitud en la Plaza de San Pedro con un mensaje de paz y unidad. Sus primeras palabras fueron: «La paz sea con todos vosotros, hermanas y hermanos». Visiblemente emocionado, el nuevo Papa hizo un llamado a construir puentes de diálogo y encuentro, invitando a todos a trabajar juntos por la paz en el mundo.

En su discurso, León XIV también recordó con afecto al Papa Francisco, cuya «voz siempre

valiente» dijo que seguiría resonando. Subrayó la importancia de una Iglesia misionera, abierta a todos y cercana a quienes sufren. Además, dedicó unas palabras en español a su querida diócesis de Chiclayo, en Perú, reconociendo el acompañamiento fiel de su pueblo durante sus años de servicio allí.

Reacciones

La elección de Robert Prevost como León XIV ha generado diversas reacciones a nivel global. Líderes políticos y religiosos han enviado sus felicitaciones al nuevo Pontífice, expresando su esperanza en un ponti-

ficado que promueva la paz, los derechos humanos y la unidad dentro de la Iglesia Católica. Su origen estadounidense y su experiencia en América Latina podrían significar nuevos enfoques y prioridades para el Vaticano en los años venideros. La multitud en la Plaza de San Pedro coreó con entusiasmo el nombre del nuevo Papa, «¡León, León!», mientras las campanas de la Basílica anunciaban al mundo el inicio de un nuevo capítulo en la historia de la Iglesia Católica. La atención ahora se centra en los próximos pasos de León XIV y en la dirección que tomará su pontificado.

Paz Total es Estrategia Militar y Política:

GOLPEAMOS DURO A GRUPOS CRIMINALES



Los militares colombianos en repetidas ocasiones han bombardeado a los integrantes del Clan del Golfo.

**Javier Sánchez
Cartagena**

Durante su intervención en el Congreso Nacional de Municipios en Cartagena, el presidente Gustavo Petro aseguró que la «Paz Total» es una estrategia integral, tanto política como militar, y que su gobierno está ejerciendo presión sobre las organizaciones multi crimen. El mandatario contradijo la percepción de un aumento generalizado de la violencia en el país, afirmando que la tasa de homicidios a nivel nacional ha disminuido o se mantiene similar a los niveles de 2021, según las cifras

del primer trimestre de 2025.

Sin embargo, Petro advirtió sobre una transformación en la naturaleza de la violencia en Colombia. Señaló que se está pasando de una violencia insurgente o dispersa a una focalizada en el sicariato, impulsado por organizaciones dedicadas a economías ilícitas como el narcotráfico y el contrabando. Preciso que, si bien la tasa de homicidios general es menor, el sicariato ha experimentado un aumento desde 2016, coincidiendo con el desplazamiento de las economías ilegales y la reconfiguración territo-

rial de la violencia hacia zonas estratégicas como puertos y fronteras.

El presidente identificó regiones específicas donde la tasa de homicidios está en aumento, mencionando puertos como Barranquilla, Santa Marta, Cartagena y Buenaventura, así como el aeropuerto El Dorado de Bogotá y zonas de frontera como el Catatumbo y Putumayo. Explicó que el incremento de la violencia en los puertos está directamente relacionado con el tráfico de cocaína, el contrabando de armas y la infiltración de bandas criminales que buscan protección políti-

ca para sus operaciones logísticas. En respuesta a esta situación, Petro anunció un cambio en la política de seguridad, priorizando la vigilancia y el control en puertos y fronteras. En relación con la reciente ofensiva del Clan del Golfo, que ha incluido ataques con explosivos y el 'plan pistola' contra la policía, el mandatario la interpretó como una reacción a la estrategia de Paz Total. Aseguró que, a pesar de estas acciones violentas, el gobierno no cederá a las presiones y continuará golpeando con fuerza a estos grupos criminales, recordando la captura de 250 miembros del

Clan del Golfo durante su administración.

Finalmente, el presidente Petro enfatizó que su gobierno ha incautado la mayor cantidad de cocaína y destruido más laboratorios en comparación con administraciones anteriores. Subrayó que la estrategia de Paz Total implica una presión constante sobre los grupos multi crimen, combinada con la búsqueda de negociaciones con aquellos que demuestren voluntad de paz, pero sin ceder ante la violencia como mecanismo de presión para obtener beneficios judiciales.

Cumbre de Alcaldes:

CRÍTICAS POR INSEGURIDAD A ESPERANZA EN APOYO POLÍTICO



Más de mil alcaldes de Colombia se congregaron para debatir desafíos y soluciones para sus territorios.

Javier Sánchez
Enviado Especial

Cartagena fue el escenario del cierre del Congreso Nacional de Municipios, un evento marcado por tres momentos de intensa interacción entre el presidente Gustavo Petro y más de mil alcaldes y funcionarios locales. La jornada osciló entre críticas directas por la inseguridad, explicaciones presidenciales sobre la gestión y un palpable acercamiento final que llevó al mandatario a expresar su esperanza en que la atención recibida sea un presagio de res-

paldo político. El encuentro se encendió inicialmente con la intervención de alcaldes de diversas regiones. La voz más crítica provino de Paola Andrea Castillo, alcaldesa de Jamundí, quien no escatimó en expresar su preocupación por la creciente inseguridad en su municipio, particularmente por la acción de disidencias de las FARC y bandas criminales. La alcaldesa demandó acciones concretas ante la compleja situación que vive su comunidad, marcando un tono de confrontación inicial hacia el primer mandatario.

En su turno, el presidente Petro respondió a las inquietudes planteadas, especialmente a la alcal-

desa de Jamundí, reconociendo el aumento del sicariato a nivel nacional desde 2016, un fenómeno que atribuyó a la «codicia» generada por el desplazamiento de las economías ilícitas hacia puertos y fronteras, desligándolo de dinámicas políticas. En este contexto, propuso una revisión de la vigilancia en los puertos, señalando la infiltración de mafias en aduanas y la propia policía portuaria. Sin embargo, destacó como un logro de su gestión la disminución de la pobreza multidimensional en la mayoría de los municipios, exceptuando Bogotá, donde lamentó el aumento de la criminalidad y la exclusión femenina, citando datos de la ONU.

A medida que avanzaba su intervención, la atención de los alcaldes presentes se intensificó, especialmente cuando Petro abordó el sistema de justicia «punitivista» del país, sugiriendo una visión más restaurativa y mencionando el caso de EPA Colombia. La dinámica se tornó participativa, con numerosos alcaldes interrumpiendo al presidente para plantear inquietudes y preguntas específicas sobre sus municipios. El sargento Ceudiel Cáceres, de Casa Militar, fue el encargado de moderar estas intervenciones, dando la palabra a los alcaldes de Lérida, Mutiscua, Confinés y Quibdó, quienes expresaron sus necesidades y buscaron res-

puestas directas del jefe de Estado. Al cierre de la jornada, un ambiente de camaradería y aparente complacencia se extendió entre los asistentes. Fue en este contexto que el presidente Petro, visiblemente receptivo a la interacción y la atención brindada, exclamó con una mezcla de esperanza y cálculo político: «Ojalá la atención que me prestaron sea un indicador político». Esta frase final resumió la compleja jornada, marcada por la tensión inicial de las críticas, la exposición de la gestión gubernamental y un cierre que dejó entrever la búsqueda de un respaldo político renovado por parte del Ejecutivo en el ámbito local.

EPA Colombia Tras las Rejas:

SÍMBOLO DE JUSTICIA PUNITIVA ERRADA



EPA Colombia, Símbolo de Justicia Errada. Petro aboga por justicia restaurativa, priorizando reparación sobre cárcel.

**Javier Sánchez
Cartagena**

« En un modelo de justicia restaurativa, EPA Colombia no debería estar en la cárcel », afirmó el presidente Petro ante alcaldes, criti-

cando el sistema punitivo colombiano y la lentitud de la reforma judicial en el Congreso. El mandatario señaló que la «lógica de aumentar penas» es un error, llenando las cárceles de jóvenes manifestantes y casos como el de EPA Colombia, a

quien considera víctima de un sistema injusto. Petro argumenta que, si bien la influencer cometió un delito, su caso ejemplifica la necesidad de una justicia restaurativa, donde la reparación del daño sea prioritaria sobre la privación de li-

bertad, contrastando con la realidad carcelaria donde «asesinos de verdad» obtienen beneficios, mientras otros, como cultivadores de coca por subsistencia o jóvenes manifestantes, sufren encarcelamiento innecesario.

En este punto el mandatario se refirió al caso de la emprendedora e 'influencer' conocida como EPA Colombia: «¿Ustedes creen que EPA es terrorista? Cinco años presa. Vayan, miren a los asesinos de verdad, que salen primero que ella».

Petro Canta Victoria:

TRANSFERENCIAS Y AUGE AGROINDUSTRIAL



Petro atribuye la baja en pobreza multidimensional al aumento de recursos a municipios y al crecimiento agrícola e industrial por menor extracción de hidrocarburos. Este modelo impulsa la creación de empleo y la mejora en la calidad de vida local.

**Javier Sánchez
Cartagena**

En el marco del Congreso Nacional de Municipios 2025, el presidente Gustavo Petro atribuyó una significativa reducción en los índices de pobreza multidimensional a dos factores principales: el notable incremento en las transferencias de recursos de la Nación hacia los entes territoriales y el impulso en la producción de los sectores agrícola e industrial, este último favorecido por una estrategia de menor dependencia de la extracción de hidrocarburos.

El mandatario detalló cómo el aumento en las partidas destinadas a sa-

lud, educación y transferencias directas a los municipios, incluso antes de la implementación de reformas estructurales, ha tenido un impacto directo en la disminución de la pobreza multidimensional y en el crecimiento de la producción agrícola e industrial. Este dinamismo económico, según Petro, se ha traducido en la creación de 600.000 nuevos empleos en el país. Como ejemplo concreto, resaltó el aumento del gasto en educación a nivel nacional, que pasó de 50 billones a 70 billones de pesos en tan solo dos años y medio de su gobierno, un «salto sustancial» que debe reflejarse en la calidad y cobertura educativa. Los datos del DANE respaldan esta tendencia, re-

velando una disminución de 0,6 puntos porcentuales en la incidencia de pobreza multidimensional en 2024, situándose en un 11,5%.

Petro también destacó el papel crucial del sector agropecuario y la industria como motores de la generación de empleo y el crecimiento económico real. Según cifras del DANE, el sector agrícola ha creado 368.000 nuevos puestos de trabajo en el último año, concentrados principalmente en los municipios del país. A este importante avance se suma la creación de 220.000 empleos en la industria. El presidente enfatizó que de un millón de empleos generados en el último año, 600.000 provienen de estos sec-

tores productivos, lo que considera un «éxito rotundo» de su política económica, orientada a fortalecer la economía real en contraposición a la dependencia de la extracción de recursos fósiles.

El jefe de Estado argumentó que este incremento en la producción y la generación de empleo debe manifestarse en una mejora tangible en la calidad de vida de los habitantes de los municipios, traducándose directamente en una disminución de la pobreza multidimensional. Subrayó que el crecimiento de un millón de puestos de trabajo en un año, principalmente en agricultura e industria, debería reflejarse en un «mejor

vivir» para los colombianos a nivel local, siempre y cuando las estadísticas sean precisas. Finalmente, Petro reiteró que su visión de desarrollo económico se centra en fortalecer la producción agrícola e industrial como pilares fundamentales para la creación de riqueza genuina y la mejora de las condiciones de vida en los municipios, contrastando con un modelo económico basado en la extracción de hidrocarburos. La disminución de la pobreza multidimensional, en este contexto, se presenta como un indicador clave del éxito de esta nueva orientación económica y de la efectividad de las transferencias de la Nación hacia los territorios locales.

LA COMEDIA DEL TELEFONO ROTO



Crónica de Gardeazábal

**Gustavo Álvarez
Gardeazábal
El Porce**

gabinete de Benedetti y Laura.

Estos días hemos comprobado que no ha podido ser resuelta y que tiende a agravarse.

El uso del teléfono roto para evidenciar el distanciamiento con sus subalternos terminan casi siempre tratados le ha tocado ahora a la canciller Laura Sarabia.

Dos desautorizaciones en línea, una por haber felicitado al presidente Noboa y otra por convocar la Comisión de Relaciones Exteriores, nos indican que la comunicación entre la canciller y presidente ya no existe.

Pero como también la señora Sarabia fue a la Fiscalía a acusar al ministro del Interior de delitos cometidos, lo que hay dentro del gobierno es una tempestad donde se combinan los odios con la discordia.

Antaño esas gazaperas dentro de un gobierno le darían vergüenza a todo el país. Pero como nos acostumbramos a todo, hasta diremos que esa es la comedia colombiana y soltaremos la carcajada.



Antaño esas gazaperas dentro de un gobierno le darían vergüenza a todo el país. Pero como nos acostumbramos a todo, hasta diremos que esa es la comedia colombiana y soltaremos la carcajada.

La discordia gobierna a Colombia. Las palabras del presidente casi nunca escapan del vocabulario y gestos de quien quiere camorra cuando habla.

Sin embargo como esa es una forma de gobernar y asustando, ame-

nazando, condenando o echándole siempre la culpa a terceros de lo que pasa o de lo que se ve obligado a hacer, a veces da resultados, el país se ha ido acostumbrando a la pugnacidad como elemento permanente de las gestiones gubernamentales. Lo que sospechábamos, pero no habíamos podi-

do comprobar era que tal hostilidad regía también dentro del cenáculo que rodea a Petro y fundamentalmente dentro del gabinete.

Las cartas que ha estado enviando el excanciller Leiva y las declaraciones que en su momento dieron los exministros Gaviria y Cecilia López

detallándonos la gesta personal del presidente para dirigir, administrar y manejar su gobierno demuestran que el clima de desconfianza es generalizado y continuo en todos los gabinetes que ha tenido el presidente.

Lo vimos cuando la crisis generada ante las cámaras por el ingreso al



Líderes Globales Reaccionan con Esperanza y Expectativa:

EL MUNDO SALUDA A LEÓN XIV



El Mundo Político Opina sobre el Nuevo Papa León XIV

Líderes del mundo reaccionan ante el nuevo papa, el cardenal estadounidense Robert Prevost, ahora León XIV

DONALD TRUMP, PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS «Qué emoción, y qué Gran Honor para nuestro País. Estoy deseando conocer al papa León XIV. ¡Será un momento muy significativo!»

VLADIMIR PUTIN, PRESIDENTE RUSO «Por favor, acepte mis más sinceras felicitaciones por su elección como papa. Confío en que el diálogo constructivo y la cooperación establecidos entre Rusia y el Vaticano seguirán desarrollándose sobre la base de los valores cristianos que nos unen».

CLAUDIA SHEINBAUM, PRESIDENTA DE MÉXICO «Felicitamos a su santidad León XIV, electo por el Colegio Cardenalicio como jefe del Estado de la Ciudad del Vaticano y líder espiritual de la Iglesia católica. Ratifico nuestra convergencia humanista a favor de la paz y la prosperidad del mundo».

KEIR STARMER, PRIMER MINISTRO BRITÁNICO «La elección del papa León XIV es un momento de profunda alegría para los católicos en el Reino Unido y en todo el mundo, y comienza un nuevo capítulo para el liderazgo de la Iglesia y en el mundo».

GIORGIA MELONI, PRIMERA MINISTRA ITA-

LIANA «Los italianos le mirarán como guía y punto de referencia, reconociendo en el papa y en la Iglesia esa autoridad espiritual y moral que deriva de su inagotable mensaje de amor, caridad y esperanza, que brota de la Palabra de Dios», dijo en una carta al papa.

EMMANUEL MACRON, PRESIDENTE DE FRANCIA «Un momento histórico para la Iglesia católica y sus millones de fieles. Al papa León XIV, a todos los católicos de Francia y del mundo, les envío un mensaje fraterno».

GOBIERNO DE VENEZUELA «La República Bolivariana de Venezuela felicita con profundo respeto y esperanza a Su

Santidad León XIV por su elección como Sumo Pontífice de la Iglesia Católica, confiando en que su liderazgo marcará un nuevo tiempo de renovación espiritual, justicia y acercamiento entre los pueblos».

SANTIAGO PEÑA, PRESIDENTE DE PARAGUAY «Recibimos con inmensa alegría la noticia de la elección del nuevo Sumo Pontífice de la Iglesia Católica: el Papa León XIV. Que su guía traiga esperanza, diálogo y unidad».

JAVIER MILEI, PRESIDENTE DE ARGENTINA «LAS FUERZAS DEL CIELO HAN DADO SU VEREDICTO DE MODO CLARO. No más palabras Sr. Juez. Fin»

Petro a León XIV: Esperanza por Migrantes y Lucha Climática El presidente Petro celebró la elección del Papa León XIV, resaltando su ascendencia latina y su experiencia en Perú. Expresó su esperanza de que el pontífice sea un líder espiritual para los migrantes latinoamericanos en EE.UU. y un defensor contra la crisis climática y la codicia. Petro también destacó el origen obrero y progresista de Chicago, ciudad natal del Papa, manifestando su optimismo tras la elección. León XIV es el primer Papa nacido en EE.UU., con una larga trayectoria pastoral en zonas rurales de Perú, lo que genera expectativas sobre su vínculo con América Latina.

León XIV:

ESPERANZA Y DESAFÍOS PARA UNA IGLESIA GLOBAL



León XIV, Cercano a Colombia: El nuevo Papa visitó el país en dos ocasiones como superior de los agustinos, recorriendo varias ciudades y mostrando su conexión con la realidad colombiana.

la potencial injerencia de figuras políticas como Trump en la Iglesia Católica y mantener una postura imparcial ante conflictos globales como el de la Franja de Gaza e Israel y la guerra entre Rusia y Ucrania.

Para el continente americano, desde el norte hasta el sur, la elección de León XIV genera expectativas de un Papa cercano, conocedor de la realidad de sus pueblos desde su experiencia en el terreno.

La elección del estadounidense Robert Prevost como el Papa León XIV representa un momento de esperanza y grandes desafíos para la Iglesia Católica, especialmente para los fieles de Norteamérica. Según el canonista Hernán Olano García, este nombramiento podría significar un renacer para una iglesia marcada por los escándalos de abuso sexual, particularmente los casos de Boston y el defenestrado cardinal McCarrick. Además, su liderazgo podría ser

crucial para fortalecer la presencia católica en un país donde la comunidad evangélica presbiteriana tiene una creciente influencia.

En sus primeras palabras escritas, León XIV delineó sus principales prioridades: construir una Iglesia sinodal, comprometida con la paz, la caridad y la cercanía a quienes sufren. Expresó su profundo deseo de una Iglesia fiel a Cristo, siguiendo el ejemplo de su amada diócesis de Chiclayo. Estas intenciones se alinean con el sentir expresado en la

décimo segunda congregación general, donde los cardenales buscaron un Papa pastor, maestro de humanidad, guía espiritual que ofreciera misericordia, sinodalidad y esperanza, capaz de encarnar el rostro de una Iglesia unida por la paz, la justicia y el trabajo misionero de hombres y mujeres fieles a Cristo. En este sentido, León XIV reafirmó su rol pastoral al declarar: «Soy cristiano y para ustedes obispo, hijo de San Agustín».

En cuanto al espinoso tema de los abusos sexuales, si bien se le ha

criticado un posible papel de encubridor durante su etapa como obispo, su posterior labor como Prefecto de los Obispos demostró una voluntad de depurar las 5500 diócesis del mundo, siguiendo la política de «tolerancia cero» del Papa Francisco. Su doble nacionalidad también se presenta como una fortaleza, combinando la eficacia organizacional norteamericana con la cercanía pastoral latinoamericana, tan sensible a la pobreza y las crisis migratorias. A nivel internacional, León XIV enfrenta retos significativos, como moderar

Colombia

El vínculo del Papa León XIV, su vínculo con Colombia es significativo, ya que visitó el país en dos oportunidades (2007 y 2012) como superior de los agustinos, recorriendo ciudades como Bogotá, Bojacá, Chía, Facatativá, Barranquilla y Medellín, donde incluso ofició misa y visitó instituciones religiosas. Este conocimiento directo de la realidad latinoamericana podría marcar un enfoque particular de su pontificado hacia las necesidades y desafíos de la región.

	ISSN: 2323-0606	Janeth Ramírez, Gerney Ríos González. Catherine Rodríguez Duque Coordinadora de editores	Juan Romero Editor Espectáculos	Paraguay Ignacio Martínez
	Víctor Hugo Lucero Montenegro Fundador-director	Freddy León Cuellar Editor Pacífico Miembro del Círculo de Periodistas de Cali	Armando Martí Editor cultural	Cuba Lázaro David Nájaro Pujol
	Javier Sánchez Jefe de Redacción	Rafael Hernando Camargo Vásquez Miembro del CNP Editor Nacional	Armando Meléndez Editor Redes Sociales	Europa Carlos Andrés Lucero Carmona
	Guillermo Romero Salamanca Coordinador	Alejandro Arias Editor Atlántico	William Fonseca Gerente	Fotógrafos: Rodrigo Dueñas Juan Francisco Zuleta
	Consejo Editorial: Luis Ángel Carmona, Gloria Victoria Chaves, Oscar Javier Ferreira, Fabio Hoyos Navarro, Benjamín Losada Posada, Luz Dary Nieto, Claudio Ochoa Moreno, María Claudia Ortega, Yodirlandi Palechor Salazar,	Luis Eduardo Romero Editor Cundinamarca	Andrés Felipe Betancourt Pabón Director Comercial	Diseño y diagramación: Felipe Ballesteros
		Corresponsales en el mundo		
		Estados Unidos: Lorena Sánchez - Luis Guillermo Vega	Correo electrónico: primiciadiario@gmail.com Teléfono 3002196363 - 3002124304 Bogotá, D.C. - Colombia - Sur América	

Nuevos Centros de Acopio:

TRANSFORMACIÓN CACAOTERA EN BOYACÁ Y ARAUCA



El presidente Gustavo Petro entregó de manera oficial este cuatro centros de acopio y estandarización del cacao que buscan la transformación territorial.

Crisanto Porras J.

El presidente Gustavo Petro inauguró ayer cuatro centros de acopio y estandarización de cacao en Arauca y Cubará (Boyacá), una inversión de \$620 millones de la Unidad Solidaria para fortalecer la producción, agroindustria y comercialización justa. Estos centros, parte de un circuito asociativo, buscan estandarizar miles de toneladas anuales, beneficiando a múltiples organizaciones y comunidades productoras.



Los niños de Arauca y Boyacá le dieron la bienvenida al Jefe del Estado.

Esta iniciativa llega en un momento de auge para el cacao colombiano, cuyo precio se disparó un 259% entre 2021 y 2024, impulsando las exportaciones y destacando la calidad del cacao araucano a nivel internacional. La producción en Arauca también ha experimentado un crecimiento significativo, escalando al tercer puesto a nivel nacional. El evento contó con la presencia del ministro de Trabajo y diversas organizaciones, simbolizando una alianza público-popular por la industrialización del cacao en el país.



Inauguración oficial



Instalaciones del Centro de Acopio



Líderes indígenas celebran la apertura del Centro de Acopio de Cacao



Los cacaoteros tuvieron la oportunidad de realizar propuestas para buscar el desarrollo de esa región

Reinita Rayada en Colombia:

ALERTA POR SU HÁBITAT TROPICAL



Vuela más de 4.000 km cada año, desde los bosques boreales de Canadá hasta la Amazonia y la Orinoquia colombianas.

La reinita rayada, ave migratoria que recorre miles de kilómetros desde Canadá hasta la Amazonia y Orinoquia colombianas, enfrenta graves amenazas por el cambio climático, la pérdida y fragmentación de su hábitat. Una investigación de la Universidad Nacional revela que esta es-

pecie de apenas 14 cm se refugia en sistemas agroforestales como cultivos de cacao y cítricos con sombrío, además de bosques fragmentados entre los 400 y 800 metros de altitud, zonas con abundante vegetación y conectividad ecológica.

El estudio, que abarcó 17 sitios de monitoreo

en varios departamentos, también documentó el cambio de plumaje de los machos en el trópico y cómo eventos climáticos como El Niño afectan su supervivencia. La investigadora Andrea Morales Rozo enfatiza la importancia de promover sistemas agroforestales con especies nativas y la conservación de co-

redores biológicos para proteger a esta y otras especies, así como la necesidad de sensibilizar a las comunidades locales sobre el valor de conservar las aves migratorias. La investigación involucró a más de 100 estudiantes, fomentando el interés en la conservación de aves neotropicales. Aunque su paso por

Colombia es silencioso, la reinita rayada cumple funciones importantes en el ecosistema, como el control de plagas y la dispersión de semillas. Por eso la investigadora Morales insiste en la necesidad de generar procesos de educación y sensibilización en las comunidades de la Orinoquia y la Amazonia.

Identifican cómo afecta a las neuronas el litio:

USADO EN FÁRMACOS ANTIDEPRESIVOS

Agencia UNAL

Según un hallazgo científico, al consumir sales de litio las neuronas liberan internamente más calcio al tiempo que aumentan sus impulsos eléctricos y así se regula el ánimo –eufórico o depresivo– de estos pacientes.

Sin embargo, el uso en dosis elevadas de este compuesto puede generar efectos secundarios como agitación, dolor de estómago y movimientos de las manos difíciles de controlar, entre otros; y en dosis muy elevadas produce alteraciones en el hígado o los riñones, por lo que entender cómo actúa podría hacer que se fabriquen medicamentos con menos efectos colaterales y mejor funcionamiento. Como una carretera que lleva la señal eléctrica Los neurotransmisores son mensajeros químicos que transportan señales eléctricas de neurona a neurona durante la sinapsis (comunicación entre ellas). La luz es un ejemplo de estímulo externo que hace que se produzca este proceso. Esto fue lo que se quiso analizar en el proyecto al exponer el litio a un grupo de células «inmortalizadas» –porque se reproducen constantemente–, en este caso cancerígenas, agrupadas en una incubadora, esperando a que se produjera algún cambio observable en la carga o en la composición de esta.

Se descubrió que el calcio, segundo mensajero en la comunicación de las neuronas, se liberaba más de lo normal dentro



El 80 % de las personas con trastorno bipolar en Colombia no han sido diagnosticadas. Fotos: Unimedios.



El 60 % de las personas diagnosticadas en Colombia son jóvenes entre los 18 y 23 años.

de estas, y que la respuesta eléctrica es mayor, lo que significa que su impulso (señal transmitida entre estas células) aumentaba. Como las células miden una centésima de milímetro, su actividad se registraba por medio de minielectrodos que, conectados a un amplificador ultrasensible, detecta los diminutos cambios eléctricos producidos.

«Observando y describiendo cómo se dan estos recorridos, que son una de las muchas maneras como actúa el litio, se podría estudiar la manera de crear fármacos más específicos y con menos efectos colaterales», asegura el profesor Nasi.

Los hallazgos de la investigación han dado pie para analizar también células de roedores, viendo que se produce un cambio en neuronas de Purkinje, ubicadas en el cerebelo de estos animales, y que son la evidencia necesaria para seguir indagando sobre cómo funciona este elemento como medicamento y establecer generalidades alrededor del tema.

Los mecanismos de acción del litio seguirán siendo investigados y, como dice el experto, «lo que aportamos es una piecita de uno de los posibles efectos del litio, lo que puede ayudar a entender más sobre las bases neurológicas del trastorno bipolar; si se encuentra que este actúa de cierta manera y en una región específica, los resultados pueden ser un gran insumo».

Colombia, El País de la Belleza:

VOLVIÓ A OCUPAR EL PRIMER LUGAR DEL MUNDO EN AVISTAMIENTO DE AVES

Colombia 'el País de la Belleza', volvió a demostrar por qué es el destino perfecto para los observadores de aves y la segunda nación más biodiversa del planeta. La plataforma eBird, desarrollada por la Universidad de Cornell, en Estados Unidos, informó que en el October Big Day en Colombia se avistaron 1.404 especies, 15 más que en 2024 cuando el número fue de 1.389, ocupando nuevamente el primer lugar en el mundo en avistamiento de aves.

Perú ocupó el segundo lugar con 1.328, mientras que Brasil fue tercera con 1.240. Más abajo aparecen países como Argentina (772), Tanzania (772), India (751), Kenia (739) y Costa Rica (729), por nombrar algunos.

Durante la jornada, que se realizó de manera simultánea en todos los rincones del globo terráqueo, los aficionados al aviturismo registraron las especies que por esta época del año escapan del frío en el norte de los continentes, para buscar tierras más cálidas y con más alimento cerca de la línea ecuatorial, además de las ya residentes.

La aplicación de esta universidad, que tiene la base de datos científica

más grande del mundo en esta materia, registró que en el hemisferio oriental se avistaron 4.117 especies, mientras que en el hemisferio occidental fueron 3.948.

En cuanto a los resultados generales de este October Big Day, un total de 43.983 pajareros (como se les conoce a los aficionados al aviturismo) vieron en todo el mundo a 7.845 especies, una cifra que demuestra el crecimiento de este tipo de turismo.

Juan Manrique Camargo, viceministro de Turismo (e), dijo que «estos resultados son importantes porque nos permiten tener un panorama claro a la hora de seguir trabajando por promocionar el aviturismo en nuestro



Las garzas vuelan con el cuello retraído y pausadamente



Colibrí verdemar libando néctar.

país y consolidar destinos emergentes que, gracias a estas actividades, fortalecen sus economías sociales».

A la fecha, el ministerio de Comercio, Industria y Turismo cuenta con cuatro rutas aviturísticas en todo el país, diseñadas en conjunto con la organización Audubon Colombia. Se trata de la Ruta Central, la Ruta Norte, la Ruta Centro Oriental y la Ruta Sur Oriental.

Se informó que se suman esfuerzos para sacar adelante la Ruta de los Llanos y la Orinoquía, para que más viajeros e interesados en el aviturismo puedan disfrutar de esta actividad en Colombia, El País de la Belleza.

Bogotá se Viste de Gala:

FASHION WEEK 2025 PROMETE NEGOCIOS Y TALENTO CON INVITADOS GLOBALES



sencia de invitados internacionales, subrayando la importancia de las ruedas de negocio, corazón del programa, que contarán con la participación de más de 80 compradores y agentes de 22 países, incluyendo Corea del Sur, Estados Unidos y Emiratos Árabes Unidos, con una proyección de más de 1.000 citas de negocio. Además, se fortalecerá la presencia de empresarios de la economía popular de sectores como El Restrepo y San Victorino.

Con el respaldo de la Secretaría de Desarrollo Económico y la Alcaldía Mayor, la CCB reafirma con Bogotá Fashion Week 2025 la posición de la ciudad como un referente de la moda en Latinoamérica. Este evento de ciudad no solo impulsa la creatividad y el talento local, sino que también atrae la mirada profesional de la industria, compradores y marcas de renombre internacional como Galerías Lafayette, Nordstrom y Kirna Zabete, generando un impacto significativo en el mercado global.

Durante los tres días del evento, la ciudadanía tendrá la oportunidad de sumergirse en el universo de la moda local de forma gratuita, a través de una agenda diversa que busca generar conversaciones globales y aportar valor a la industria. Bogotá Fashion Week 2025 se presenta como una plataforma clave para el crecimiento y la internacionalización del sector moda colombiano, consolidando a la ciudad como un destino estratégico para los negocios y la creatividad en la región.

La edición 2025 de BFW presentará la diversidad del talento colombiano a través de siete segmentos especializados.



Bogotá Fashion Week 2025 se presenta como una plataforma clave para el crecimiento y la internacionalización del sector moda colombiano.

Bogotá Fashion Week (BFW), la plataforma de promoción y circulación del sector moda impulsada por la Cámara de Comercio de Bogotá (CCB), alista su octava edición para convertir a la capital colombiana en un epicentro de negocios de moda a nivel internacional. Del 20 al 22 de mayo, el centro de convenciones Ágora Bogotá será el escenario de este evento que reunirá a 140 diseñadores y marcas independientes, seleccionados tras un exigente proceso de curaduría y formación empresarial.

La edición 2025 de BFW presentará la diversidad del talento colombiano a través de siete segmentos especializados: Accesorios/Artículos Cuero, Joyería, Ropa interior, Ready to wear, Resortwear, Swimwear y Streetwear. Ovidio Claros Polanco, presidente ejecutivo de la CCB, destacó la ambiciosa agenda y la pre-

Bogotá:

UNA CRÓNICA DE INSEGURIDAD EN TIEMPOS DE INCERTIDUMBRE

Esmeralda Ramírez

La otrora vibrante metrópoli andina, crisol de culturas y epicentro económico de Colombia, navega hoy por aguas turbulentas marcadas por una creciente sensación de inseguridad que carcome la tranquilidad de sus más de siete millones de habitantes. Bogotá, la ciudad de los contrastes, donde la modernidad de sus rascacielos coexiste con la tradición de sus barrios históricos, se ha convertido en un escenario donde el temor a la delincuencia se ha normalizado, tejiendo una sombra de desconfianza en cada esquina.

La radiografía de la inseguridad en la capital es multifacética y preocupante. El hurto en todas sus modalidades se ha erigido como el pan de cada día. Desde el raponazo exprés en las congestionadas vías hasta el sofisticado robo de vehículos, pasando por el despojo de bicicletas en parques y ciclorrutas, ningún ciudadano parece estar a salvo. Las cifras, frías y escalofriantes, pintan un panorama donde los indicadores de criminalidad no ceden, alimentando la percepción de una ciudad a merced del hampa.

Pero el espectro de la inseguridad en Bogotá va más allá del simple hurto. La violencia, en sus formas más crudas, también ha resurgido



Noche Bogotana Sitiada por el Miedo: El temor a atracos transforma el disfrute cultural y social en una experiencia restringida. La inseguridad limita la vida nocturna y la actividad económica de la ciudad.

con preocupante fuerza. Las riñas callejeras que escalan hasta desenlaces fatales, los ajustes de cuentas entre bandas que se disputan el control territorial y las alarmantes denuncias de extorsión a comerciantes y empresarios, pintan un lienzo sombrío donde la vida y el patrimonio se ven amenazados constantemente. Barrios que antaño se consideraban seguros hoy viven con la zozobra de la presencia de grupos delincuenciales que imponen sus propias leyes, generando un clima de miedo e impunidad.

La respuesta de las autoridades, aunque constante en su discurso de fortalecimiento de la seguridad, parece no ser suficiente para contener la ola de criminalidad. Los operativos policiales, las capturas y las

promesas de mayor pie de fuerza se diluyen ante la persistencia de las estructuras criminales, que mutan y se adaptan a las estrategias de control. La ciudadanía, por su parte, oscila entre la frustración y la resignación, buscando alternativas de autoprotección que van desde la instalación de rejas y alarmas en sus hogares hasta la restricción de sus horarios de circulación y la evitación de ciertos sectores considerados de alto riesgo.

La noche bogotana, que antes invitaba al esparcimiento y la cultura, se ha convertido para muchos en un territorio vedado. El temor a ser víctima de un atraco al salir de un restaurante o al tomar un taxi se ha instalado en el imaginario colectivo, limitando la vida social y económica de la ciudad. Incluso el transporte pú-

blico, columna vertebral de la movilidad capitalina, no escapa a esta realidad, con reportes frecuentes de robos a pasajeros y la sensación de vulnerabilidad que experimentan miles de usuarios a diario.

Las causas de esta compleja problemática son diversas y entrelazadas. La desigualdad social, el desempleo juvenil, la presencia de bandas criminales organizadas, la porosidad de las fronteras que facilita el tránsito de armas y drogas, y una sensación de impunidad que desincentiva la denuncia, son algunos de los factores que alimentan este círculo vicioso de inseguridad. La falta de oportunidades para una parte importante de la población, sumada a la influencia corruptora del crimen organizado, crea un caldo de cultivo pro-

picio para la proliferación de la delincuencia. Bogotá, la capital que sueña con ser una metrópoli de talla mundial, se enfrenta al desafío crucial de recuperar la seguridad y la tranquilidad de sus habitantes. La tarea no es fácil, pero es impostergable. La construcción de una ciudad más segura requiere un esfuerzo colectivo, donde autoridades, comunidad y sector privado trabajen de la mano para desarticular las estructuras criminales, prevenir el delito y restaurar la esperanza en un futuro donde la vida y el patrimonio de cada bogotano estén verdaderamente protegidos. La cornisa es peligrosa, y Bogotá necesita urgentemente encontrar el camino de vuelta a la estabilidad y la paz. Tiene la palabra el alcalde, Carlos Fernando Galán.

EL FANTASMA



Discos Dago les paró el juego a los hermanos de Darío Gómez que desde su fallecimiento no hay hecho otra cosa que buscar el usufructo de las canciones del Rey del Despecho.

El mismo día del fallecimiento los hermanos del maestro lucharon en la tarima para buscar momentos para aprovechar la ocasión para lanzarse como cantantes.

«Daba grima ver ese espectáculo tan bochornoso», comentó un asistente al velorio.

«Se pelearon por subir a la tarima para que el público dijera cuál cantaba mejor», dijo otro.

Ahora, Olga Lucía Arcila les prohibió a Nelson, Hernán, Wilson y Kevin interpretar en conciertos las canciones de Darío Gómez.

Olga Lucía Arcila, representante legal de la Editorial Musical Discos Dago Limitada, aclaró que la medida sólo tiene un fin: «preservar la obra literaria y musical del maestro Darío Gómez».

«Existen muchas personas inescrupulosas que han tomado el repertorio del maestro Darío Gómez y lo utilizan, sin autorizaciones, sin dar los créditos respectivos, para el usufructo propio. Personas que imitan las interpretaciones de Darío, venden espectáculo con títulos como «El show con las canciones de Darío Gómez» y, por otro lado, despotrican de quienes hemos laborado por más de 45 años al frente del cuidado sigiloso de la obra que realizó Darío Gómez», comentó Olga Lucía Arcila.



Fernanda Guerra

«No es justo, agregó, que esas personas, sin pagar derechos, estén de pueblo en pueblo, imitando a Darío y vendiendo espectáculos hasta con músicos que laboraron con él y engañan así al público. La Ley protege la obra de Darío Gómez, además, las instituciones legales del país, nos dan la razón a lo que pretendemos».

Dijo también que cualquier persona puede cantar las canciones de Darío o escucharlas en los medios permitidos por la Ley, pero es necesario someterse a los deberes y derechos que obliga la Ley de Autoría Musical, cobijada también por Sayco y Acinpro.

«Es necesario poner orden a esta situación», manifestó.

Recordó que hace unos años personas sin conocimiento dijeron, por ejemplo, que «Nadie es eterno» había sido compuesta por Tito Cortés. «Hasta en México hubo una fuerte versión según la cual este tema lo había escrito el maestro Antonio Aguilar, quien lo conoció en Colombia y la grabó, pero él mismo aclaró que era de Darío Gómez y Darío lo ratificó en una entrevista en Chicago», recordó Olga Arcila.

El maestro Darío Gómez Zapata dejó más de mil canciones registradas, fue el creador del género del despecho, fundó su casa y editorial Discos Dago e impulsó la música popular apoyando a decenas de músicos, cantantes y compositores.

PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA MAYO DE 2025

Sierra Nevada:

DONDE EL MAR BESA LA NIEVE



La Sierra Nevada de Santa Marta, un macizo montañoso costero único en el mundo, se eleva abruptamente desde el Caribe hasta alcanzar nieves perpetuas.

Paz Total es Estrategia
Militar y Política:

**GOLPEAMOS
DURO A
GRUPOS
CRIMINALES**



Reinita Rayada en Colombia:

**ALERTA POR
SU HÁBITAT
TROPICAL**